

## **Pembuatan Aplikasi Dan Pelatihan Menyusun Laporan Keuangan Pada Koperasi Bueka Assakinah Pimpinan Daerah Aisiyah Gresik**

*Application Development And Composing Training  
Financial Report on Bueka Assakinah Cooperative  
Regional Leader Aisiyah Gresik*

<sup>1)</sup>Tumirin, <sup>2)</sup>Mu'minatur Sholichah, <sup>3\*)</sup>Djoko Soelistya

<sup>1,2)</sup>Program Studi Akuntansi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis

<sup>3)</sup>Program Studi Magister Management, Fakultas Pascasarjana  
Universitas Muhammadiyah Gresik

Jl. Sumatera No. 101, Gresik Kota Baru (GKB) Gresik 61121, Jawa Timur, Indonesia

\*Email Korespondensi: djoko\_soelistya@umg.ac.id

### **ABSTRAK**

#### **Histori Artikel:**

Diajukan:  
03/11/2021

Diterima:  
28/12/2021

Diterbitkan:  
18/02/2022

Koperasi merupakan badan usaha yang beranggotakan orang-orang atau badan hukum dengan melaksanakan kegiatannya berdasarkan prinsip koperasi sebagai gerakan ekonomi rakyat berdasarkan asas kekeluargaan. Tujuan Pengabdian Masyarakat untuk membuat dan melakukan pendampingan program aplikasi penyusunan laporan keuangan. Aplikasi penyusunan laporan keuangan dibuat berbasis aplikasi microsoft excel. Pendampingan dilakukan dengan pelatihan kepada operator atau petugas tertentu yang ditunjuk oleh pengurus koperasi. Problem keuangan usaha kecil dan menengah dan koperasi dapat diperkecil dengan penyusunan laporan keuangan yang berbasis akrual. Transaksi berbasis akrual akan mencatat semua transaksi saat kejadian walaupun tidak berkaitan langsung dengan kas. Transaksi penjualan dan pembelian secara kredit akan langsung dicatat saat kejadian. Dengan demikian, kondisi keuangan menjadi lebih tertib dan teratur dan ini yang terjadi di Koperasi Bueka Assakinah Gresik, sehingga memerlukan pendampingan dalam menyusun laporan keuangan. Metode pendekatan yang digunakan dalam menyelesaikan masalah mitra adalah dengan melakukan survey awal untuk diketahui permasalahan yang ada kemudian dilanjutkan dengan pelatihan. Pembinaan yang diberikan ke mitra Koperasi Bueka Assakinah Gresik dengan memberikan pelatihan khususnya dalam penyusunan laporan keuangan, dengan menggunakan program berbasis Microsoft Excel. Hasil pelatihan memberikan memberikan manfaat (1) Mitra mampu menyusun laporan keuangan khususnya bagi koperasi Bueka Assakinah Gresik, (2) Mitra mampu membaca dan menganalisis laporan keuangan yang menjelaskan kondisi keuangan pada saat tertentu, (3) Permasalahan yang sedang dihadapi dapat dipecahkan, (4) Mitra mampu memahami pentingnya laporan keuangan bagi suatu lembaga.

**Kata kunci:** Aplikasi, Pelatihan, Koperasi

### **ABSTRACT**

*Cooperatives are business entities consisting of individuals or legal entities by carrying out their activities based on the cooperative principle as a people's economic movement based on the principle of kinship. The purpose of Community Service is to develop and provide assistance to application programs for the preparation of financial reports. The application for preparing financial reports is made based on the Microsoft Excel application. Assistance is carried out by training certain operators or officers appointed by the cooperative management. The financial problems of small and medium enterprises and cooperatives can be minimized by preparing accrual-based financial reports. Accrual-based transactions will record all transactions when they occur even though they are not directly*

*related to cash. Sales and purchase transactions on credit will be recorded immediately when they occur. Thus, the financial condition becomes more orderly and orderly and this is what happened at the Bueka Assakinah Gresik Cooperative, thus requiring assistance in preparing financial reports. The approach method used in solving partner problems is to conduct an initial survey to find out existing problems, which is then followed by training. And the guidance given to the partners of the Bueka Assakinah Gresik Cooperative by providing training, especially in the preparation of financial reports, using Microsoft Excel-based programs. The results of the training provide benefits (1) Partners are able to compile financial reports, especially for the Bueka Assakinah Gresik cooperative, (2) Partners are able to read and analyze financial reports that explain financial conditions at a certain time, (3) Problems being faced can be solved, (4) Partners are able to understand the importance of financial reports for an institution.*

**Keywords:** *Application, Training, Cooperative*

## **PENDAHULUAN**

Koperasi merupakan badan usaha yang beranggotakan orang-orang atau badan hukum dengan melaksanakan kegiatannya berdasarkan prinsip koperasi sebagai gerakan ekonomi rakyat berdasarkan asas kekeluargaan. Koperasi bertujuan untuk meningkatkan kesejahteraan anggotanya dengan adanya pembagian Sisa Hasil Usaha (SHU) kepada para anggotanya yang berbeda dengan badan usaha lainnya bertujuan untuk memperoleh keuntungan sebesar-besarnya Luh *et al.*(2013) , dan dikuatkan oleh Dewi (2019) bahwa koperasi merupakan produk ekonomi yang kegiatannya menjadi gerakan ekonomi kerakyatan, dan berjalan dengan prinsip gotong-royong.

Tujuan kegiatan ini adalah untuk membuat dan melakukan pendampingan program aplikasi penyusunan laporan keuangan. Aplikasi penyusunan laporan keuangan dibuat berbasis aplikasi *Microsoft Excel*. Pendampingan dilakukan dengan pelatihan kepada operator atau petugas tertentu yang ditunjuk oleh pengurus koperasi. Produk dari aplikasi tersebut meliputi laporan keuangan yang terdiri dari laporan posisi keuangan, laporan laba (rugi), laporan perubahan modal, laporan arus kas, dan dikuatkan oleh hasil pengabdian yang dilakukan oleh Nur (2019) menyampaikan bahwa tujuan pengabdian masyarakat adalah memberikan masukan kepada warga untuk dapat meningkatkan kesejahteraan melalui koperasi, memberikan motivasi kepada warga untuk agar memanfaatkan koperasi yang sudah berdiri dan memberikan pemahaman bagaimana cara mendirikan koperasi yang tepat sesuai sumber penghasilan masyarakat.

Terdapat beberapa permasalahan dalam penyusunan laporan keuangan merupakan usaha kecil dan menengah maupun koperasi. Masalah tersebut antara lain, keterbatasan sumber daya manusia, kemauan untuk tertib, perencanaan keuangan yang masih lemah, kepemilikan yang sifatnya masih individu dan dikuatkan oleh pengabdiannya Ponamon (2014) yang mengatakan bahwa pemahaman terkait sistem akuntansi dan pelaporan keuangan oleh Sumber Daya Manusia (SDM) suatu perusahaan akan menentukan kualitas laporan keuangan

Usaha kecil dan menengah maupun koperasi umumnya masih memiliki transaksi yang masih relatif kecil jumlahnya. Transaksi tersebut masih dapat dicatat dengan sederhana. Catatan tersebut umumnya hanya pengeluaran dan pemasukan saja. Konsep tersebut disebut dengan transaksi berbasis kas (*cash basis*), seperti yang dikatakan oleh Wasiaturrahma *et al.*(2020) bahwa keberadaan laporan keuangan dalam sebuah perusahaan sangat penting. Laporan keuangan diharapkan dapat menyampaikan informasi kepada orang luar yang tidak mengetahui informasi perusahaan.

Problem keuangan usaha kecil dan menengah dan koperasi dapat diperkecil dengan penyusunan laporan keuangan yang berbasis akrual. Transaksi berbasis akrual akan mencatat semua transaksi saat kejadian walaupun tidak berkaitan langsung dengan kas. Transaksi penjualan dan pembelian secara kredit akan langsung dicatat saat kejadian. Selanjutnya kondisi keuangan menjadi lebih tertib dan teratur dan ini yang terjadi di Koperasi Bueka Assakinah Gresik, sehingga memerlukan pendampingan dalam menyusun laporan keuangan.

Koperasi Bueka Assakinah Gresik, problem utama yang terjadi yaitu dalam kegiatan operasionalnya, belum ada laporan keuangan yang optimal dan memadai, sehingga banyak ketidak akuratan data yang masuk, khususnya masalah keuangan, sehingga perlu adanya sistem penyusunan laporan keuangan yang baik secara tersistem dan bukan lagi manual, untuk itu pendampingan ini sangat diperlukan., sehingga di Koperasi Pimpinan Daerah Aisiyah Gresik memerlukan pendampingan dalam menyusun laporan keuangan. Laporan keuangan tersebut supaya dapat digunakan untuk perencanaan dan pengendalian keuangan.

## METODE

Metode pendekatan yang digunakan dalam menyelesaikan masalah mitra adalah dengan melakukan survey awal untuk diketahui permasalahan yang ada yang kemudian dilanjutkan dengan pelatihan. Dan pembinaan yang diberikan ke mitra Koperasi Bueka Assakinah Gresik dengan memberikan pelatihan khususnya dalam penyusunan laporan keuangan, dengan menggunakan program berbasis *Microsoft Excel*.

Aplikasi penyusun laporan keuangan ini adalah aplikasi yang dibuat dengan basis *Microsoft Excel*. Cara input data laporan keuangan yaitu berbasis transaksi jurnal yang diinput berdasarkan transaksi saat kejadian. Laporan yang dihasilkan dari program ini adalah laporan neraca saldo, posisi keuangan, laba (rugi), perubahan ekuitas, dan arus kas.

Berikut ini bentuk pelatihan dengan memberikan contoh tampilan input dan laporan hasil proses:

### 1. Penyusunan Halaman Menu

Halaman menu merupakan halaman yang memuat menu-menu input data maupun laporan-laporan hasil proses transaksi. Menu-menu tersebut memiliki link dengan halaman (sheet) sesuai dengan namanya. Halaman menu seperti terlihat pada Gambar 1.



Gambar 1. Tampilan Halaman Menu

### 2. Penyusunan Halaman Saldo Awal

Halaman saldo awal merupakan halaman untuk menginput saldo awal neraca. Saldo awal tersebut meliputi: saldo aset, hutang dan modal, termasuk di dalamnya yaitu daftar sediaan barang (Gambar 2)

NO AKUN	NAMA AKUN	DEBIT	KREDIT	Sediaan	Harga	Saldo
11111001	KAS KECIL					
11111002	KAS BESAR					
11211001	BANK SWAFAT INDONESIA A/C					
11211002	BANK MANDIRI A/C					
11221001	DEPOSITO BNI					
11221002	DEPOSITO BRI					
11311001	TRITONYONO, BPK. DR.H. BENDOSARI					
11311002	HARDONO, BPK. H. SE BENDOSARI					
11311003	CHORY, BU BENDOSARI					
11311004	PAELAN, BPK. BENDOSARI					
11311005	PANGGAS, BPK. H. BENDOSARI					
11311006	MUKAH, BPK. BENDOSARI					
11311007	SLAHARU, BU BENDOSARI BENDOSARI					
11311008	GITO, BPK. BENDOSARI					
11311009	PAELAN, BPK. BENDOSARI					
11311010	SALSA AN, BENDOSARI					
11311011	HARIMUS, BPK. BENDOSARI					
11311012	AGUS SUSILO, BPK. BENDOSARI					
11311013	BEDIN, BPK. BENDOSARI					
11311014	MUJONO, BPK. BENDOSARI					
11311015	PATRA, AN BENDOSARI					
11311016	A TILU, BPK. BENDOSARI					
11311017	AGUS SAU, BPK. BENDOSARI					

Gambar 2. Form Saldo Awal

### 3. Halaman Laporan Posisi Keuangan

Halaman ini menampilkan laporan posisi keuangan. Komponen laporan tersebut adalah aset, hutang dan modal. Form laporan tersebut seperti terlihat pada Gambar 3

KOPERASI BUEKA ASSAKINAH PIMPINAN DAERAH AISIYAH GRESIK			
N E R A C A 05 Januari 2019 (Dalam Rupiah)			
	Catatan	05 Jan 2019	01 Jan 19
<b>AKTIVA</b>			
<b>AKTIVA LANCAR</b>			
Kas dan setara kas		-	-
Deposito		-	-
Piutang pihak ketiga		85.970.000,00	-
Cadangan kerugian piutang		-	-
Piutang lain-lain		-	-
Piutang pajak		-	-
Piutang karyawan		-	-
Piutang lain-lain		-	-
Persediaan		149.264.960,00	-
Uang muka dan biaya dibayar dimuka		-	-
Pajak dibayar dimuka		-	-
Pembayaran dimuka		-	-
Aktiva lancar lain-lain		-	-
<b>Jumlah Aktiva lancar</b>		<b>235.234.960,00</b>	-
<b>AKTIVA TETAP</b>			
Harga perolehan		-	-
Tanah		-	-

Gambar 3. Form Laporan Posisi Keuangan

#### 4. Halaman Laporan Laba (rugi)

Halaman laporan laba rugi memuat jumlah penjualan, harga pokok penjualan, biaya operasional, pendapatan dan biaya lain-lain. Laba atau rugi akan terlihat pada halaman ini, seperti terlihat pada gambar 4.

KOPERASI BUEKA ASSAKINAH PIMPINAN DAERAH AISIYAH GRESIK			
LAPORAN LABA (RUGI) TAHUN YANG BERAKHIR PADA TANGGAL 05 Januari 2019 (Dalam Rupiah)			
	Catatan	05 Jan 2019	01 Jan 19
<b>PENJUALAN BERSIH</b>		<b>135.372.500,00</b>	-
<b>HARGA POKOK PENJUALAN</b>		-	-
<b>LABA BRUTO</b>		<b>135.372.500,00</b>	-
<b>BEBAN USAHA</b>			
Beban pemasaran		-	-
Beban umum dan administrasi		-	-
<b>Jumlah beban usaha</b>		-	-
<b>LABA USAHA</b>		<b>135.372.500,00</b>	-
<b>PENDAPATAN (BEBAN) DILUAR USAHA</b>			
Pendapatan diluar usaha		-	-
Beban diluar usaha		-	-
<b>Jumlah Pendapatan (beban) diluar usaha</b>		-	-

Gambar 4. Laporan Laba (rugi)

## HASIL DAN PEMBAHASAN

Pada pelatihan sudah diajari sistem laporan yang sebelumnya belum optimal dan memadai,

sudah terlihat penggunaan laporan dengan sistem, yaitu (1) sudah bisa membuka sistem program secara sistem membuat input dalam tampilan menu; (2) sudah bisa membuat penginputan saldo awal; (3) sudah bisa membuat sistem pelaporan keuangan; (4) sudah bisa membuat laporan keuangan laba-rugi.

Hasil pembinaan dan pelatihan ke mitra Koperasi Bueka Assakinah Gresik, memberikan manfaat dalam meringankan permasalahan pengelolaan operasional koperasi, khususnya dalam penyusunan laporan keuangan. Adapun hasil yang diberikan pelatihan memberikan memberikan manfaat sebagai berikut:

1. Mitra mampu menyusun laporan keuangan dari manual ke sistem program keuangan khususnya bagi koperasi Bueka Assakinah Gresik
2. Mitra mampu membaca dan menganalisis laporan keuangan yang menjelaskan kondisi keuangan pada saat tertentu, yang sebelumnya kurang paham dan optimal
3. Permasalahan yang sedang dihadapi dapat dipecahkan, yang sebelumnya tidak da laporan keuangan yang memadai
4. Mitra mampu memahami pentingnya laporan keuangan bagi suatu lembaga.

Manfaat tersebut dikuatkan oleh hasil pengabdian Kusmayadi (2019) yang menyampaikan bahwa manfaat pelatihan sangat membantu memecahkan permasalahan dalam lembaga keuangan Bumdes Dan Koperasi Nelayan Di Desa Sancang Kabupaten Garut.

## SIMPULAN

Pelatihan yang diberikan ke Mitra Koperasi Bueka Assakinah Gresik melalui Pengabdian Masyarakat yang dilakukan Dosen Universitas Muhammadiyah Gresik, sangat membantu dalam memecahkan permasalahan operasional kegiatan koperasi, khususnya dalam Penyusunan Laporan Keuangan, dan terlihat personal karyawan koperasi sudah bisa membaca analisis hasil laporan yang telah disusun dengan baik.

#### DAFTAR PUSTAKA

- Dewi, R. C. (2019). Pendampingan Pembuatan AD/ART Dalam Rangka Meningkatkan Mekanisme Kerja Koperasi Pada Koperasi Wanita Swatika Desa Miagan Kecamatan Mojoagung Kabupaten Jombang. *Comvice: Journal of community service*, 3(1), pp. 25–34.
- Kusmayadi, D., Firmansyah, I. and . (2019). IbBM Penyusunan Laporan Keuangan Bumdes dan Koperasi Nelayan di Desa Sancang Kabupaten Garut. *Jurnal Pengabdian ...*, 5, pp. 54–62. Available at: <http://jurnal.unsil.ac.id/index.php/jps/article/view/790>.
- Luh, N. *et al.* (2013). *Pelatihan Penyusunan Financial Report Berdasarkan Jurusan Akuntansi Program Diploma Iii*.
- Nur, H. (no date). Penyuluhan Peran Koperasi Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat Desa Tanjung Kerang Kecamatan Rambutun Banyuasin. 1(1), Pp. 9–11.
- Ponamon, I. F. (2014). Pengaruh Pengawasan Internal, Pemahaman Sistem Akuntansi Keuangan, Dan Kapasitas Sumber Daya Manusia Terhadap Kualitas Informasi Laporan Keuangan Pemerintah Daerah Pada Skpd Pemerintah Kota Manado. *Going Concern : Jurnal Riset Akuntansi*, 9(2), pp. 68–80. doi: 10.32400/gc.9.2.5060.2014.
- Wasiaturrahma, W. *et al.* (2020). Peningkatan Kinerja Koperasi Melalui Pendampingan Manajemen Keuangan Pada Koperasi 64 Bahari Surabaya. *Jurnal Berdaya Mandiri*, 2(1), pp. 256–267. doi: 10.31316/jbm.v2i1.354.